

EL CORREO

Año XII.

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 4 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5-50 por giro y comisionado. Extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Union Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Sábado 12 de Diciembre de 1891

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros á precios convencionales.—Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

Núm. 4.262

EL EMPRÉSTITO.

En fuerza de darle tantas vueltas, venir el parto tan laborioso y no saberse las cosas con precisión, los periódicos de información vienen muy malhumorados.

Pero veamos, por de pronto, lo que dicen los órganos oficiales:

El Clamor.
«Ayer tarde visitaron en la Presidencia del Consejo al Sr. Cánovas del Castillo los ministros de la Gobernación y de Hacienda, el gobernador del Banco de España, Sr. Camacho; el importante extractor de vinos de Jerez, señor marqués de Misa, y el marqués de Comillas.

«Siguen las negociaciones, reinando impresiones muy favorables para el éxito de la operación.»

El Diario de Madrid.
«Ayer se ultimaron las negociaciones en la Huerta á donde concurrieron para tratar de este asunto á distintas horas, los señores Elduayen, Concha Castañeda, marqués de Comillas, Sotolongo, Girona, Bañer y Camacho.

«En ellas se acordó, según parece, que el tipo de la conversión sea el 80, sin comisión, que resultará de la diferencia de tipo de emisión á tipo de cotización en Bolsa, resultando un beneficio de más de tres, pues se supone fundadamente que la operación hará subir los valores.»

Otros periódicos.
«Estos otros periódicos, que son *El Imparcial*, *El Liberal* y *El Globo*, vienen á decir en sustancia, que el gobierno está ya tan fastidiado de este asunto, que lo orillará de cualquier modo que sea, para evitarse el fracaso, que le abrumaría.

«Veremos, pues, lo que sale del Consejo de ministros de esta tarde.»

El canje de billetes en Cuba.

Agitación de intereses y de pasiones.

Anoche, en el *Balance*, dimos una idea sumaria de las violentas disputas que allí se han suscitado con ocasión de la recogida de billetes, ya suspendida por el Sr. Romero Robledo, y de la campaña que bastantes periódicos han emprendido contra el Sr. Galvis, gobernador del Banco.

Aquellas noticias nuestras las completan hoy varios periódicos diciendo que al ser citado á los tribunales el director de *La Lucha* por el Sr. Galvis, resultó que el artículo en que tan duramente se atacaba á éste, lo hacia suyo D. Benito Celorrio, diputado electo por la Habana, abogado de aquel Colegio, fabricante de tabacos y uno de los comisionados que vinieron á Madrid el año anterior en representación de los centros productores y para tratar de la cuestión económica.

La encendida querrela ha llegado también á ser tratada por el Consejo del Banco de la Habana, cuyo establecimiento decidió apoyar al gobernador, á cuyo efecto los Sres. Santos Guzman, Corajedo, Carvajal y otros visitaron al capitán general; pero teniendo en cuenta el estado de alarma de la población, se dirigieron á palacio uno á uno y por distintas calles.

El gobernador general aceptó como buenas las indicaciones que se le hacían.

Las cartas particulares manifiestan que desde los luctuosos días de la guerra no se ha atravesado en aquel país, y sobre todo en la Habana, situación parecida. La alarma, la desconfianza y las quejas no tienen límites.

En cuanto á los efectos del decreto del Sr. Romero Robledo derogando el del señor Fabié, y que á Cuba se comunicó por telegrama el miércoles ó jueves, vemos también en la prensa de la mañana detalles que no carecen de interés y aun de gravedad.

Según indican *El Liberal* y *El Globo*, el ministro de Ultramar recibió estensos telegramas de los señores conde de Galarza y general Polavieja pidiéndole que suspendiera su decreto, contestando el señor Romero al conde de Galarza que lo que el partido que éste dirige debe querer, porque es lo que quiere el gobierno, es que el decreto se cumpla sin vacilaciones.

Y al capitán general cuántase que el ministro ha dicho que cumpla el decreto al pie de la letra, y que el dinero destinado al canje aun no invertido, lo reserve hasta nueva orden.

Como parece se le dice al propio tiempo que con todas las formalidades que la ley previene, haga un escrupuloso balance de los billetes recogidos y con las garantías necesarias remita esos billetes al ministerio para que sean quemados aquí.

Pues resulta ahora que en vez de enviarse los billetes recogidos á Madrid al examen de la junta de la Deuda, se quemaban en la Habana.

Todas estas noticias acusan, como se ve, un estado lamentable de las pasiones en Cuba; donde tenemos que la lucha de encontrados intereses, entre los que han canjeado y no han canjeado los billetes, mantendrá la alarma y quizá pueda ser origen de incidentes poco consoladores.

EL NUEVO HOTEL.

Dejando á un lado la literatura y otros detalles, la sustancia de los dos singulares y estensos sueltos que publicó anoche *La Correspondencia*, es arrojar todo el peso de la influencia y de la opinión del Sr. Cánovas, en favor del nuevo hotel en los Jardines del Retiro.

Por cierto que en estos sueltos se habla de una nueva condición de que no teníamos noticia.

Ahora se dice que tomándole una corta faja al Retiro para que allí se construya un verdadero restaurant, se ofrece á pagar un canon anual al Ayuntamiento, que no

bajaría de 1.300.000 pesetas durante todos los años de la concesión.

En esto del millón trescientas mil pesetas, debe haberse ido la pluma á *La Correspondencia*, porque resultaría en sesenta años (después de los cuales pasaría el edificio á poder del Ayuntamiento) una millonada tan enorme, que casi casi se saldaría la Deuda flotante española.

Pero en fin, el Sr. Cánovas podrá creer lo que quiera; y en lo de la necesidad imperiosa de un hotel decoroso en Madrid, opinamos nosotros como el señor presidente del Consejo.

Pero ¿no hay más terrenos en Madrid que los de los Jardines del Retiro?

Claro está que si el Sr. Cánovas se empeña, podrá mutilar en más ó en menos los Jardines; pero en este caso, necesita llevar una ley á las Cortes para derogar la que se votó al cederse condicionalmente los mencionados Jardines al Ayuntamiento.

EL SERVICIO DE CORREOS

Tejer y destejer.

Hoy publica la *Gaceta* la siguiente real orden:

«1.º Quedan en suspenso los convocatorias efectuadas por reales órdenes de 1.º y 16 de Noviembre último, insertas en la *Gaceta* de 26 del propio mes, á fin de efectuar en Enero y Febrero próximos ejercicios de oposición para proveer 154 plazas de ayudantes segundos del cuerpo de Comunicaciones.

«2.º Después que se haya publicado el reglamento á que se refiere el real decreto de 12 de Agosto próximo pasado, y que se haya terminado en definitiva la forma y el modo con que deban practicarse los ejercicios, se hará oportunamente nueva convocatoria, que se publicará en la *Gaceta* con una antelación por lo menos de dos meses á la fecha en que hayan de efectuarse, en armonía con lo prevenido en el artículo 27 del citado real decreto.

«3.º Los funcionarios dependientes de la dirección que constituyan los diversos tribunales de oposición y exámenes de que hace mención el real decreto de 12 de Agosto último, desempeñarán sus funciones sin retribución alguna; pero los servicios prestados en este concepto serán considerados como mérito especial en la carrera á los efectos que procedan.»

Fúndase el ministro de la Gobernación para dictar la disposición que antecede, en la circunstancia de no estar definidas aún la forma en que han de tener efecto las disposiciones y las atribuciones del tribunal censor, por no ser todavía conocido el nuevo reglamento á que se refiere el real decreto de 12 de Agosto último, en cuyo art. 27 se determina que los programas y convocatorias han de publicarse con dos meses de antelación.

Reconoce la equidad y fundamento con que reclaman, y la triste situación en que han quedado muchos antiguos funcionarios á quienes ha alcanzado lo que ellos califican de expulsión; así como también se reconocen los perjuicios causados á un personal benemérito por la paralización de las escalas y los inconvenientes que en la práctica ofrece la refundición de los dos cuerpos de Correos y Telégrafos, á los que se imponen hoy indistintamente servicios y operaciones de repartidores, ambulantes y transmisores que no se armonizan en un mismo funcionario, porque lejos de guardar analogía con las funciones y tecnicismos propios de la respectiva competencia, existe radical diferencia entre unos y otros.

Entre otras cosas que pueden traducirse como notas de rectificación á los planes y criterio del Sr. Los Arcos, dícese que muchos de los reclamantes han demostrado durante largos años de servicios, además de una honradez intachable y de un comportamiento excelentes, aptitudes prácticas que constituyen un título tan legítimo, cuando menos, como la nota de aprobación en exámenes teóricos.

El período consagrado en el preámbulo á justificar las supresiones de las dietas, tiene el sabor de una discreta ironía, dirigida á los individuos del tribunal censor que hasta ahora han venido percibiendo las, de los cuales se dice que no habrán de necesitar seguramente de tal estímulo para proceder con actividad y con incansable celo en el desempeño de su cometido.

LA IGLESIA EN FRANCIA.

El debate.

París 11.—Con motivo de la anunciada interpelación de M. Hubbard, sobre la actitud del clero, la Cámara de diputados se hallaba hoy concurrida en extremo.

El discurso del citado representante, de tonos energicos, se ha encaminado á reclamar medidas preparatorias para la separación de la Iglesia y el Estado.

El ministro de Justicia y Cultos, M. de Fallieres, contesta al orador justificando la actitud del arzobispo de Burdeos. (Surge un violento tumulto entre la izquierda, la derecha y monseñor Floquet. Monseñor Floquet es llamado al orden.)

También se cruzan palabras fuertes entre los Sres. Floquet y Cassagnac.

M. Fallieres termina declarándose opuesto á la separación de la Iglesia y el Estado y anunciando que el gobierno presentará en breve una ley sobre asociaciones, si bien no debe considerársela como el prefacio de la indicada separación.

La Cámara seguirá debatiendo en la sesión de mañana la interpelación á que queda hecha referencia.

Lance terminado. París 11 (recibido el 12).—A consecuencia

de las palabras cruzadas entre el presidente de la Cámara, Sr. Floquet, y el diputado Sr. Cassagnac, calificando éste de embustero al primero cuando aquel aseguraba que el Papa Pío IX había pertenecido á la franc-masonería, se hablaba de haberse concertado un lance entre ambos, cuya cuestión había sido confiada ya al examen de los testigos; pero la amistosa intervención del Sr. Clemenceau ha impedido que este incidente siga más adelante, pudiéndose dar como completamente terminado.

Los diputados de la derecha se muestran muy disgustados por las declaraciones del gobierno, y tratarán por todos los medios posibles el planteamiento de la crisis ministerial.—*Fabra.*

Comentarios.

París 12.—Los periódicos de esta mañana se ocupan con preferencia en los sucesos ocurridos ayer en la Cámara de diputados.

La impresión general es que la sesión de ayer no ha podido modificar los sentimientos de la mayoría parlamentaria, y que el triunfo del gobierno no parece dudoso.

¿QUIÉN NOS TRAJO LAS GALLINAS?

Gracias á mi distinguido compañero Cavia, ya no tendremos fuego en el Museo de Pinturas; su fantasía ha puesto en guardia al Sr. Linares Rivas, que es un hombre que escucha y se mueve.

Madrid se acordó al fin de que posea la riqueza artística mayor del mundo; los visitantes acuden en mayor número; los periódicos han escrito mil cosas á cual más interesantes, y debemos á mi distinguido compañero, causa de todo esto, un verdadero servicio.

Yo quisiera también hablar algo del Museo; pero permítanme Vds. lo tome por otro lado; quiero hablar del origen de esa riqueza y de cómo Madrid sacó ese premio gordo sin jugar á la lotería.

Porque D. Pedro, el ilustrado Emperador del Brasil que acaba de fallecer, haya perdido su trono, dejará el mundo entero de reconocer que fué siempre un caballero, una persona instruídísima, deseoso de hacer por la patria cuanto él pudiera, aún á costa de su propio interés y de su propia ventura?

Fuera injusto y fuera innoble el negarlo, y creo que debemos dar á Dios lo que es de Dios y al César lo que le pertenece; además me place reconocer el mérito donde quiera que lo hallo, me extasio ante las virtudes de los grandes de la tierra y me hago de buen grado cantor de las glorias de los humildes.

Pues bien; fuera injusto olvidarnos de lo que representa el Museo de Madrid; es una de las más legítimas glorias de aquellos tiempos en que la monarquía tenía en España iniciativas, poder y arranques, reemplazados hoy por el empuje de la opinión y por la fuerza de nosotros y del país mismo.

Cuando murió el rey D. Fernando VII, dejó como únicos bienes particulares los cuadros reunidos en el Museo del Prado, comprados por sus antecesores, y sobre todo, por su abuelo y por su padre. En su testamento se disponía que aquella colección separada de las riquísimas que adornan los palacios de Madrid, Aranjuez, El Pardo, La Granja y El Escorial, fuese dividida en tres partes á distribuir entre su viuda la reina Cristina y sus dos hijas la reina Isabel y su hermana.

Pasaron los años: casada en segundas nupcias la Reina Cristina, reclamó de su hija la inmediata entrega de lo que su padre la dejara, y después de muchas discusiones se vino á un arreglo, por el cual la reina doña Isabel quedaba propietaria de los cuadros pertenecientes á su madre, por la suma relativamente módica de treinta y tres millones de pesetas.

Se casó la infanta con el duque de Montpensier, que en el acto reclamó los cuadros pertenecientes á su esposa; pero la Reina, que no quería ver desmembrarse aquellas colecciones ni afrontar las críticas á que, con razón ó sin ella, se expondría la Real Familia, adquirió la parte que á su hermana pertenecía por una suma igual (si no me engaño) á la entregada antes á la madre, y entonces, siendo ya propietaria del Museo, por una suma de cien millones de pesetas, millon más ó menos, cedió esa riqueza al país, sin reservarse ni una sola de aquellas maravillas, lo cual hubiera sido cosa tan natural; un soberano inglés, alemán ó francés lo hubiese hecho así seguramente.

De este modo cuenta Madrid con ese Museo, el mejor del mundo, y justo es que el pueblo lo conozca para que sepa á quién se lo debe.

Yo me guardaré muy bien de responder á los que sostienen que el patrimonio de los reyes es del país, porque en este caso, el Erario público sería dueño absoluto de la fortuna de España entera, pues casi todos los españoles, como los reyes, dependen del presupuesto y cobran del país. Me abstengo por ahora de dar á luz curiosos detalles acerca de aquella cesión, de aquella época, de aquellos personajes y de aquellos cortesanos, cuya única virtud era tener gramática parada, y de los cuales solo queda algún que otro ridículo ejemplar á la vista de todos; pero aparte de la política y de todo otro género de consideraciones, es mi deber consignar los hechos como el más imparcial cronista y referirlos, seguro de que nadie se atreverá á contradecirme.

De este modo, cuando vayamos al Museo y nos extasiamos delante de aquellas maravillas, tendremos un recuerdo de gratitud para la más generosa de las reinas; y el pueblo, con su buen sentido, podrá reconocer que es difícil que reciba tamaños regalos en el porvenir, y que esta vez podemos exclamar con razón, y cualesquiera que sean nuestros ideales políticos, ¡gracias á quien nos trajo las gallinas!»

EL MARQUÉS DE ALTA VILLA.

EL EX-EMPERADOR DON PEDRO

Llegada del general Jovellar.

Lisboa 11.—Ha llegado á esta capital el general Jovellar, acompañado de un ayudante. Aguardábanle en la estación el Sr. Souza Vasconcellos, chambelán de palacio, que llenaba las funciones de introductor de embajadores, y un oficial del cuarto militar del rey puesto á las órdenes del embajador extraordinario de España.

Todos vestían gran uniforme, luciendo el general Jovellar el gran cordon de San Benito de Avis de Portugal. Conducido á palacio en la carroza dorada de la corte, escoltado por un escuadrón de caballería, fué recibido solemnemente en audiencia por el rey.

Esperando la llegada.

Lisboa 12.—Los alrededores de la estación del ferrocarril se hallan completamente llenos por una multitud numerosa, esperando la llegada del tren real que conduce á esta corte el cadáver del Emperador que fué del Brasil, D. Pedro Alcántara de Braganza. En el andén esperan á la fúnebre comitiva las autoridades y todo el elemento oficial de Lisboa.

En las calles que conducen de la estación á la real iglesia de San Vicente de Fora, se hallan tendidas las tropas.

El templo se halla igualmente preparado para la solemnidad religiosa, y en él señalados los puestos que corresponden á los funcionarios de la corte, cuerpo diplomático, enviados extraordinarios extranjeros, representantes del reino y comisiones oficiales de las corporaciones, tribunales, dignatarios y demás personas que concurrirán á dicho solemne acto.—*Fabra.*

Para unirse al cortejo.

Lisboa 12.—El duque de Oporto, los ministros, los altos dignatarios de la corte y numerosos brasileños, han salido de Lisboa para recibir al cadáver del Emperador D. Pedro y agregarse á la fúnebre comitiva.

Aumenta el número de personas que acuden á la estación para asistir á la conducción del cadáver.

Delante de la iglesia de San Vicente la muchedumbre es inmensa.

El programa.

Lisboa 12.—El programa acordado para la ceremonia religiosa de hoy, es el siguiente:

Rompérá la marcha un piquete de caballería, al que seguirán los carruajes de los presidentes y comisiones de los tribunales y municipio de Lisboa.

Los carruajes de los diputados, pares del reino, consejeros de Estado, ministros y secretario de Estado.

Coches de la Real Casa conduciendo á los dignatarios nombrados al efecto.

Coches del Rey y los de respeto al que seguirá inmediatamente la carroza fúnebre, conduciendo el cadáver de D. Pedro, dándole guardia individuos de la Casa Real y varios palfreneros con cirios encendidos.

Cerrarán la marcha nuevos coches escoltados por fuerzas de caballería.

A la llegada del cortejo á la iglesia de San Vicente, el féretro que guarda los restos del Emperador será conducido á hombros por los dignatarios designados al efecto y la hermandad de la Santa Casa de Misericordia de Lisboa, y depositado en el catafalco levantado en la nave central de la iglesia.

El eminentísimo Cardenal patriarca de Lisboa, monseñor Netto, recibirá el cadáver y mandará rezar las oraciones de ritual.—*Fabra.*

MOTINES EN VALENCIA

Leemos en *Las Provincias*, de Valencia:

«En Albocacer ha ocurrido un tumulto popular contra los agentes auxiliar y ejecutivo de las contribuciones territorial é industrial, que puso en grave peligro sus vidas.»

El día 5 fueron los agentes á aquella población, y á las siete de la noche quisieron pasar por entre un grupo de unas 200 personas que se había formado frente á la casa capitular, donde estaba en sesión el Ayuntamiento, y comenzó la gente por silbarles, y acabó por emprenderla con ellos á pedradas y tiros, en medio de un griterío espantoso de ¡muera los ladrones! y ¡fuera escrituras!

Los agentes consiguieron escapar, pasando la noche escondidos en los tejados. El tumulto fué engrosando á medida que acudían hombres de todas edades, mujeres y niños, que, con una gritaría espantosa, infundían pavor. Los amotinados, una vez perdida la pista de los agentes, se dirigieron á los domicilios del notario, del juez, del registrador de la Propiedad y de otros vecinos, apedreándoles las puertas y ventanas, rompiendo cristales y consiguiendo abrir algunas puertas á patadas; y una vez realizado esto, se dirigieron nuevamente á la busca y captura de los agentes ejecutivos, al parecer con la peor de las intenciones.

Sobre dos horas duró el motin, y todo este tiempo estuvieron las autoridades en la casa capitular, hasta que la Guardia civil salió á dispersar á los alborotadores, consiguiéndola sin grandes esfuerzos.

La noche pasó tranquila, pero al amanecer circuló la voz de que los agente habían salido de su escondite y refugiándose en la posada, y comenzaron á formarse nuevos grupos frente á la misma en actitud poco tranquilizadora. El cabo de la Guardia civil, con una pareja á sus órdenes, se

presentó entonces, para proteger las vidas de los recaudadores.

El tumulto creció con las mismas voces y ademanes que la noche anterior, hasta la salida del coche correo á las diez de la mañana, y á no ser por las acertadas disposiciones del jefe de la Guardia civil, hubieran perecido los agentes y acaso los viejeros que iban en la diligencia, pues los amotinados siguieron al coche hasta un kilómetro de la población, dando gritos y amenazando á la presa que se les escapaba.

También en Alcalá de Chisvert parece que ha ocurrido algo semejante á lo de Albocacer, teniendo que esconderse los recaudadores para evitar que cayera sobre ellos la venganza del pueblo enfurecido.»

LA CONDESA D'EU

Acababa de espirar D. Pedro de Braganza: aquellos lábios que sólo frases de perdón y de cariño tuvieron para el ingrato país que de su seno le arrojara inicuamente, emmudecieron para siempre, y en medio de aquel dolor, de aquella congoja suprema, alzabase imponente, verdadera estatua del dolor, la noble figura de una mujer que, entre lágrimas y sollozos desgarradores, recibía pleito homenaje en el ósculo que en su angusta mano unió á una imprimión las asistentes á tan conmovedora escena.

Aquella dama, alta, esbelta, de rubios cabellos, de angelical espresion en su fisonomía, y en cuyos ojos el más puro azul parecía haberse derramado, era la princesa Isabel, hija primogénita del último Emperador del Brasil y hoy Emperatriz por derecho hereditario, si no lo mereciera ya por sus virtudes.

Nunca mejor que en el caso presente la poética figura de la mujer aparece llamada á ocupar el papel de ángel tutelar en un hogar sobre el que la más espartosa desgracia imprimiera su huella. Un monarca sabio, prudente, verdadero padre de sus pueblos, véase arrojado y vilipendiado por éstos; un esposo amantísimo vé morir entre sus brazos á la sexta princesa á quien la ingratitud de su nación tan incurable herida infiriera.

La pobreza, la enfermedad, compañeras eternas de la desdicha, llaman una tras otra á la puerta del angustio destronado, y sola, animosa, sublime de abnegación y de fortaleza, aquella delicada mujer sostiene el abatido espíritu del anciano, acude presurosa á disputar á la muerte una de sus víctimas, es á la par sosten y consuelo de tanta y tanta desdicha.

Al diseñar siquiera á grandes rasgos la heroica figura de la princesa Isabel, seanos permitido tributar un homenaje de respeto y de admiración para la egregia dama que hoy ciñe la doble corona de la virtud y del infortuno.

El 29 de Julio de 1846, la ciudad de Rio Janeiro saludaba alborozada el nacimiento de una princesa, sobre cuya frente caían las bendiciones de un pueblo entusiasmado y las caricias dulcísimas de unos monarcas modelos de esposos y de soberanos. La angelical belleza de la heredera del trono, su talento precoz, la nobleza de sus sentimientos captaron muy en breve la adoración de los brasileños, que consideraban á la princesita como un don amoroso de la Divina Providencia. Encomendada su educación á una señora de singular mérito, la condesa de Barral, hija de un antiguo ministro del Emperador, y enlazada á un distinguido diplomático francés, los talentos y virtudes de esta dama fueron inculcándose poco á poco en el alma de su joven discípula, cuyos rápidos adelantos en todas las ciencias y artes, especialmente en la música, fueron haciéndose notorios de día en día.

El Emperador, que adoraba á su hija, se complacía en llevarla consigo en los largos paseos que en su magnífica residencia de verano, Petrópolis, situada á dos horas por ferrocarril de Rio Janeiro, y sobre una eminencia de 800 metros sobre el nivel del mar, solía dar todas las tardes al sepultarse el sol en el horizonte. En aquellas tranquilas excursiones, embalsado el sabio Emperador ante el soberbio panorama que á su vista se desarrollaba, y llevado, casi á pesar suyo, por el amor que á las ciencias profesaba, empezaba á describir ante los atónitos oídos de la princesita todas las mil maravillas que en la esfera celeste se agitan, aquel mundo fantástico de estrellas y planetas, que cual espléndida diadema coronaban sus cabezas; aquellos insondables misterios, aquel velo tupidísimo cuya flotante punta rasgaban Ptolomeo primero, y Copérnico después. Poco á poco la princesa Isabel sintió afición grandísima por la ciencia, en cuyos secretos su angustio padre por primera vez la iniciara, y en ese incomparable cielo del Nuevo-mundo, sus ojos, que reflejaban el azul intenso del firmamento, adquirieron la costumbre de contemplar y estudiar los astros fulgurantes, elevando su alma al más allá, á las etéreas regiones donde impera el Supremo Hacedor de todo lo creado. La fé, la resignación, la esperanza en lo eterno, virtudes fueron estas adquiridas por la augusta princesa en su tierna edad, y de las cuales tantas y tan notorias pruebas ha dado, en estos últimos años sobre todo.

Más que afición, sentía delirio por la música, y al divino arte ha debido en crueles circunstancias algunos momentos de olvido, algunas horas de consuelo para sí y para su infortunado padre. Aquellas sublimes armonías trasportaban á esas dos almas artistas á un mundo ideal, donde los ecos de dolor de nuestro triste planeta no llegan directamente.

Al cumplir la edad en que la crisálida se

convierte en mariposa, á los catorce años justos, la princesa Isabel, radiante de belleza y de seducción, se presentó solemnemente ante el pueblo brasileño para prestar juramento á la Constitución del país, semejante en su expresión y en sus encantos á un ángel á quien el Altísimo encomendará la guarda tutelar de la nación. Cuatro años más tarde, en Octubre de 1864, celebrábase con inusitada pompa y regocijo el enlace de la heredera del poderoso imperio brasileño con el hijo primogénito del duque de Nemours, Gaston de Orleans, conde d'Eu. Pasáronse los primeros tiempos de esta unión entre la ventura del presente y la esperanza del vástago que el cielo había de concederles; pero las duras exigencias políticas, las discordias que mas allá de la frontera surgían ya, amenazando hollar con su planta el suelo brasileño, truncaron por algún espacio tan poético idilio. El conde d'Eu recibió en 1869 el mando en jefe del ejército que, enviado al Paraguay, debía poner coto á las ambiciones del dictador Lopez.

La guerra empezó desde esa fecha sin cuartel; la importante ciudad de Piribouty, obligada á rendirse, presenció la derrota de las tropas insurrectas y la muerte de su jefe; el enemigo fué tenazmente perseguido por los bosques y forestas en las virgenes tierras paraguayas, y el descendiente de los Orleans pudo al fin volver gozoso á recibir en los brazos de una esposa adorada el digno galardón de sus victorias. Un viaje triunfal por varias provincias brasileñas siguió á esta venturosa campaña, y los augustos príncipes tan sólo ovaciones sin cuento, muestras de cariño y de respeto hallaron á su paso.

Otra excursión más larga siguió á la que acabamos de mencionar. En 1870, el conde d'Eu quiso por sí mismo enseñar á su esposa el hermoso país donde la dinastía de los Orleans un día ocupara el trono de San Luis; pero apenas desembarcados en Lisboa, los augustos príncipes supieron con angustia las congojas supremas por que atravesaba Francia después de la derrota de Sedan, el sitio de París; la imposibilidad, en fin, de su residencia allí. Desde la capital del reino lusitano, los condes d'Eu se dirigieron á la orgullosa Albion, cuyas bellezas visitaron detenidamente, encaminándose después á Austria, donde reside á la sazón la segunda hija de los Emperadores del Brasil, la princesa Leopoldina, enlazada al príncipe de Sajonia Coburgo Gotha.

Por un extraño capricho de la suerte, aquella tierna entrevista de dos hermanas queridísimas, por tanto tiempo deseada, convirtió en duelo toda la alegría que dos amantes corazones se prometían: la más joven de las princesas, la bellísima Leopoldina, atacada de terrible dolencia, exhaló el postrer suspiro en los brazos de su hermana mayor, quien por primera vez en su vida llevó á los labios esa copa del dolor que más tarde debiera apurar hasta las heces.

La muerte de la infortunada joven sumió en el más profundo dolor á los suyos y á cuantos cupo la dicha de conocerla, y la condesa d'Eu, comprendiendo que al lado de sus afligidos padres la esperaba el puesto del deber, la tarea de prodigarles aquellos consuelos que para ella misma necesitara, juzgó concluida su excursión por Europa, y volvió al lado de los que le dieron el ser.

El cielo, sin embargo, se apiadó de los sufrimientos y de la resignación de la virtuosa princesa, concediéndole al fin las alegrías de la maternidad, á los diez años de su matrimonio, y enviándole como prendas de unión y de ventura de sus pueblos, un vástago que recibió el nombre de su ilustre abuelo, Pedro de Alcántara.

Llevado por su afición á las ciencias y á las artes, el Emperador del Brasil emprendió una excursión á Europa en 1871, durante cuya época la princesa Isabel ocupó la regencia del imperio. Los generosos sentimientos de su corazón la impulsaron á autorizar la primera ley en favor de los esclavos, y si los propietarios lastimados en sus intereses resistieron esta medida, nadie podrá dejar de reconocer la nobleza y caridad que presidieron á tal determinación. Por segunda vez en 1876, y durante un viaje del Emperador al país de los grandes adelantos modernos, á los Estados Unidos, la princesa Isabel asumió las riendas del gobierno de la regencia; pero la delicada salud de su hijo mayor, á cuyo nacimiento había seguido el de otros dos varones, obligó á la amorosísima madre á trasladarse al Viejo-Mundo, donde permaneció dos años, hasta 1880, buscando los consejos de las eminencias médicas europeas. Los cuidados con que el tierno infante se vio rodeado, no fueron infructuosos, y el regreso á la patria verificóse en alas de las más halagüeñas esperanzas para el porvenir y las más seductoras apariencias para el presente. De nuevo instalada en el palacio Isabel, situado en la bahía de Rio Janeiro, cerca de Cateté, la princesa compartió su tiempo entre los gozos de la familia, las obras de beneficencia y su pasión favorita, la música.

Durante el verano, la corte se trasladaba á Petrópolis, residencia de que ya hemos hablado, y en la cual la heredera del trono ocupaba un palacio contiguo al de sus padres. La vida que tanto en ese Real Sitio como en el destinado á los inviernos, hacia la familia de D. Pedro de Braganza, era sencillísima y dedicada á ejercer la caridad, tomando ejemplo del mismo soberano, quien destinaba un día á la semana á recibir y socorrer por sí mismo á todos los pobres que quisieran acercarsele. Durante los primeros años del imperio, diéronse en palacio suntuosos banquetes, espléndidas fiestas, que más tarde los gustos sencillos y patriarcales del monarca abrieron poco á poco. D. Pedro, hombre estadístico y de saber profundo, profesaba verdadero culto por las ciencias, por las artes, por las lenguas muertas y por el sanse-crito en particular: la muerte le sorprendió en medio de una de estas lecturas, que escuchaba con profundo interés hasta momentos antes de entrar en la agonía. Sabida es su indiferencia estéril hacia el dinero y los bienes de esta tierra, como también su generosidad sin límites.

Poco tiempo antes de la caída del imperio, la princesa Isabel, acompañada de su esposo y de sus tres hijos, recorrió las provincias del Mediodía del Brasil, en donde

fué frenéticamente aclamada y bendecida por un pueblo delirante. Un largo viaje de su padre á Europa, esta vez en busca de algún alivio para su quebrantada salud, obligó de nuevo á la princesa á soportar el peso de la regencia y á luchar con el problema perpetuo que trataban de resolver los consejeros responsables: la libertad de los negros.

Los nobles deseos de la virtuosa dama hallaron resuelta hostilidad en el ánimo de su primer ministro, quien declinando prudentemente su cargo, se vió bien pronto sustituido en el gobierno por Correa de Oliveira, secundador decidido de las aspiraciones de la regente. Cuatro días duró en las Cámaras la discusión del proyecto de abolición votada al fin la ley por unanimidad el 13 de Mayo de 1888, la esclavitud quedó abolida desde aquella fecha y sin ninguna clase de restricciones en todo el territorio brasileño. Las fiestas se sucedieron durante siete días en todo el imperio en celebración del fausto suceso, y el pueblo entusiasmado aclamó á la regente, apellidándola Isabel la Redentora.

Enfermo gravemente en Milan se hallaba el Emperador á la sazón y los médicos prohibían, por temor á una emoción violenta, que los telegramas anunciando la anhelada libertad de los esclavos y el triunfo de la ilustre patrocinadora de ellos, llegasen á oídos del egregio paciente. Poco á poco con grandes precauciones, y cuando todo peligro de gravedad hubo desaparecido, el anciano monarca saboreó á sus anchas la alegría inmensa que aquella noticia le proporcionara y que fué causa evidente de una rápida curación. A su regreso inmediato al Brasil, el soberano recibió una de esas ovaciones sin precedentes y que raras veces se igualan en estos tiempos de indiferentismo que invade á los pueblos. Pero los ecos de aquellas aclamaciones y de aquellos vítores incansables, apagáronse muy luego para dar paso á la más inexplicable é inesperada de las resoluciones, el destronamiento del idolo de ayer, del desterrado de hoy.

La Emperatriz Maria Teresa, tan bondadosa, tan venerada hasta aquel momento por los ingratos brasileños, no pudo soportar las terribles amarguras de la expatriación. La angustia princesa, cuya cuna mecieron las suaves brisas del Golfo de Nápoles, murió triste, desposeída de toda esperanza, en un modesto hotel de la ciudad de Oporto. Desde aquel instante supremo, aparece aún más viril, más hermosa, la figura de la princesa Isabel, rodeando de cariños y ternuras al afligido anciano que llora á un tiempo la pérdida de su compañera, de su hogar, de su patria, en fin.

En París, lo mismo que en Cannes, lo mismo que en todas partes do quiera haya residido, la condesa d'Eu es adorada por los suyos y respetada por los extraños. Su dulce sonrisa, la expresión casi infantil que aún conserva su rostro, captanle á primera vista generales simpatías; sus grandes dotes, sus excelentes virtudes, hacen el idolo de cuantos la rodean, de cuantos la conocen. Su conversacion encantadora, su modestia seduce.

A una mujer también debe la egregia princesa Isabel su postrer alegría en los últimos días de la existencia de su infortunado padre.

Luisa Abbema, una artista de gran talento, terminó poco há un magnífico retrato de D. Pedro de Braganza, que éste destinaba á su hija adorada, y que, empezado en el cuarto mismo del enfermo, refleja maravillosamente y consorprendentemente exactitud las facciones, la expresión del gusto modelo. Consciente grande ha sido para la condesa d'Eu poder contemplar con tan perfecto parecido aquel rostro de un ser desaparecido ya, pero cuyos talentos, cuyas virtudes digna heredera hallaron en su hija primogénita, en la augusta princesa á quien tan frenéticamente aclamaron sus pueblos, y cuyo recuerdo no ha podido extinguirse en el corazón de los brasileños.—***

MADRID AL DIA

Los atropellos.

Han llegado á ponerse de moda. El cochero ó conductor de tranvía que no ha magullado con su vehículo á alguien, es crees desprestigiado ante el gremio.

Todos los periódicos de la coronada villa protestan un día y otro y piden remedio á tanto desafuero. Las palabras de la prensa no son escuchadas por nuestros ediles, que tendrán que ocuparse en cosas más serias que defender la vida de los madrileños.

Cuando salgo á la calle pido protección á todos los santos de la corte celestial para que me libren de las ruedas de los coches. Después de todo, clamamos en vano y sin que la razón esté con nosotros.

Es tan hermoso el panorama de los coches que van á escape, de los tranvías que se deslizan sin que la víctima los sienta avanzar; tan armonioso el ritmo cadencioso de los gritos de los cocheros, que si los ediles ordenaran que los coches fuesen al paso y los cocheros se civilizasen un poco, perdería Madrid uno de sus mayores atractivos!

Cuando en la Carrera de San Jerónimo se agrupan en las últimas horas de la tarde los coches en la puerta de Lhardi, y avanzan los *riperts* de Oliva y los coches de punto y los carromatos que llevan el gorrero á la estación de Atocha, da miedo cruzar de una á otra acera, y se expone la vida miserablemente... pero suprimid el tránsito de carruajes en la calle más bonita de Madrid, y por la que sienten grandes simpatías todos los madrileños, y habéis destruido á aquel cuadro encantador, lleno de vida y animación.

Por otra parte, los fatalistas aseguran que en balde se pondrían en práctica cuantos medios pudieran evitar los atropellos que van á hacerlos célebres. Quien hubiera nacido para morir aplastado por las ruedas de los coches, iría á parar debajo del casco de la Cibola, si un angrica compasivo no se encargaba de cumplir su sino, el terrible *«estaba escrito»* de los muslinas.

Para librarse de morir aplastado no hay más que dos medios conocidos: ir siempre en coche ó dedicarse á atropellador.

Los que le han sido una vez siquiera dicen que no se pasa tan mal y un cochero que lleva otros millares de costillas y brazos y piernas, y que tiene en el Este mil

agradecidos, me decía el otro día, con una profundidad de juicio que le enaltece: —Harán mal en suprimirnos los atropellos, porque crea Vd., señorito, que la cosa resulta muy divertida.

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Tratados de comercio.
Bruselas 11.—El gobierno ha dejado hoy en la mesa de la Cámara de diputados los nuevos tratados de comercio.

Una inundación.
Buenos-Aires 11.—Una crecida general de los ríos ha causado una inundación y grandes estragos en la provincia de San Juan.

Funerales.
París 11.—Los funerales de M. Alphand han sido solemnísimos, habiendo acudido á los mismos inmensa muchedumbre.

Cuarenta y dos reos ejecutados.
París 11.—Los informes oficiales recibidos de Sanghai anuncian que los desórdenes de Mongolia pueden considerarse terminados. Cuarenta y dos individuos acusados del asesinato de los cristianos han sido ejecutados en Pakeon. Los rebeldes han sido derrotados en numerosos encuentros.

Lord Dufferin.
Londres 11.—La reina Victoria ha aprobado el nombramiento de lord Dufferin para embajador de Inglaterra en París.

Cuestiones de Hacienda.
Lisboa 11.—(Recibido el 12).—En la sesión celebrada esta tarde por la Cámara, el ministro de Hacienda ha declarado que será el primero en provocar un extenso debate sobre las cuestiones de Hacienda, cosa que estima muy necesaria en los momentos actuales.

Immigrantes.
Buenos Aires 12.—Durante el pasado mes de Noviembre han llegado á este puerto 21 vapores conduciendo 8.016 inmigrantes.

Los ingresos de aduanas ascendieron en dicho mes á 3.926.000 pesos para Buenos-Aires, y á 475.000 para Rosario de Santa Fé.—Fabra.

La tesis del separatismo.

A consecuencia de haber escrito en Cuba en un periódico el periodista D. Juan Gualberto Gomez, un artículo separatista, entendieron los tribunales de la Habana en el asunto; y también en el Congreso, en la legislatura pasada, hubo un debate muy vivo entre los Sres. Romero Robledo y Labra.

Vista en el Supremo la causa formada, el fiscal sostuvo: 1.º, que la mera tesis separatista era en Cuba un delito; 2.º, que la Audiencia de la Habana había pecado de longánima, al imponer al Sr. Gomez la pena de tres años de prisión correccional.

El Sr. Labra, en su informe, protestó contra la idea de que se tratara de una cuestión política, y afirmando: 1.º, que la defensa del separatismo, mientras no se recomiende la realización de esta idea á medios violentos y sin el concurso de los poderes públicos, no es un delito; y 2.º, que en todo caso, la Audiencia de la Habana ha extremado su rigor condenando al periodista á una pena relativamente enorme.

El Tribunal Supremo reduce la pena á cinco meses de cárcel, en vez de los tres años de prisión acordada por la Audiencia; y en cuanto á la tesis del separatismo, hé aquí la jurisprudencia que sienta el Supremo:

«Considerando que si dentro del derecho constituido puede ser legal la defensa de las ideas separatistas, no así la excitación á su realización, cuando la excitación no es dirigida á los poderes que pudieran decretarla, á un partido ó masas más ó menos alejadas del mismo de quienes únicamente se espera la llamada por el articulista solución para todos, pues en tal caso, semejante excitación constituye una verdadera provocación á la rebelión, siendo como ésta el único medio de intentar dicha solución en la acción de aquellos poderes».

La policía urbana en el barrio de Salamanca.

Señor director de El Correo. Como quiera que Vd., con solicitud que le agradecen los vecinos del barrio de Salamanca, se ha ocupado de asuntos que á éste interesan, á Vd. me dirijo, esperando encontrar buena acogida en las columnas de su ilustrado periódico.

Hace dos días ha comenzado, y hoy está á punto de terminar, la construcción de un paso de losas desde la puerta de la casa núm. 58 de la calle de Serrano, donde hoy habita el Sr. Romero Robledo, hasta el borde de la acera.

Plausible es que se haga, por cuanto no solo aprovecha esto al Sr. Romero Robledo y á sus contentillos y visitantes, sino también á todos los transeuntes, pero de desear sería que no se olvidase el alcalde de que los demás vecinos son también hijos de Dios, y procurase arreglar la calle de Serrano y algunas adyacentes, la de Lista, por ejemplo, hoy tan abandonadas, que se convierten en inmenso lodazal apenas principia el invierno.

Poco favorable resulta la comparación de las del Barrio de Salamanca con otras calles del ensanche; pero ¡qué le hemos de hacer si los concejales no se acuerdan de nosotros!

Me recuerda esto el conocido duo de guardias de orden público en una zarzuela bufa:

¡Vaya un alcalde que Dios nos ha dao!
Un vecino del Barrio.

LA «GACETA».

Gobernacion.
Real orden prohibiendo en absoluto, de acuerdo con el Consejo de Sanidad, el empleo de sales de cobre para el envenenamiento de las conservas alimenticias.

Fomento.
Real orden disponiendo se inserte en la Gaceta la relación de los servicios prestados por la Guardia civil durante el mes de Octubre en la custodia de la riqueza forestal.

Resulta de dicha relación que se hicie-

ron 915 denuncias y fueron aprehendidos 1.182 delinquentes, y además se verificaron 137 denuncias por infracción á la ley de caza.

Ultramar.

Relaciones sobre personal, dictadas por el ministerio desde el 17 al 20 de Noviembre.

Subasta.

El día 26 de Enero próximo, á las dos de su tarde, tendrá lugar en la inspección general de Administración Militar y en las intendencias militares de los distritos de Cataluña, Valencia, Aragón, Granada, Castilla la Vieja, Burgos y subintendencia de Málaga, pública subasta para contratar 86.400 metros de lienzo de algodón para sábanas del material de acuartelamiento del ejército, y 27.600 fundas de cabezal del mismo.

Inhumaciones.

Las verificadas en los cementerios de esta corte los días 8 y 9, incluyendo ocho fetos, han sido 77; varones 39, y hembras, 38.

CRÓNICA DE ESPECTÁCULOS.

Teatro Real.

Se ensaya *Orfeo*, de Gluk, que interpretarán la señora Pasqua y la prima donna señorita Mendioroz, encargándose esta última de la parte de Euridice á ruegos de la empresa. Dicha señorita ha accedido muy gustosa á ello, á pesar de no tener obligación de hacerlo; de esta manera, el *Orfeo* tendrá un conjunto más brillante.

También se ensaya *La Africana*, y siguen á la vez los ensayos de las masas corales de la nueva ópera de Puccini, *Edgar*, que oiremos en nuestro régio coliseo á fines del presente mes.

En Jai-Alai.

Uno de los más brillantes partidos jugados en este favorecido fronton, fué el de ayer tarde. Eran encarnados los célebres pelotaris Chiquito de Abando y Sarasua, y azules los no menos famosos Arzakain y Salazar.

En las primeras jugadas alcanzaron gran ventaja los azules, igualándose después en el tanto 10. Animáronse con este pelotaris y espectadores, y mucho más cuando en el tanto 19 los encarnados alcanzaron nuevamente á los azules, volviéndose á igualar. Desde este punto adquirió gran interés el partido, y más aun en la nueva iguala, alcanzada en el tanto 24. Durante los tantos 26, 28, 29 y 30 siguieron equilibrados, alcanzando los encarnados el tanto 35, é igualándose de nuevo.

Ganaron por fin los encarnados, después de haber estado igualados con los azules en los tantos 46, 47 y 48, y merced á un verdadero derroche de habilidad, desplegado por el Chiquito, que recibió una verdadera y merecida ovación.

Salon Romero.

Con haber sido brillantísima la sesión conmemorativa del ilustre Mozart, celebrada el viernes de la semana anterior, la de anoche fué, si cabe, todavía más brillante, porque la interpretación de las obras fué tan magistral y tan primorosa que entusiasmó, en distintas ocasiones, á la escogida concurrencia que ocupaba todas las localidades de la sala.

Constitúan el programa el cuarteto en sol (obra 65) de Haynd, la gran sonata en re menor (obra 121) de Schumann y el gran quinteto llamado de la Trucha de Schubert.

De la primera obra fueron repetidos dos tiempos, el *allegretto* y el *adagio*; de la de Schumann el segundo, y de la de Schubert el delicioso *tema con variaciones*.

Fué un verdadero triunfo para los señores Monasterio, Tragó, Pérez, Lestán, Mirecki y Torres, que escucharon entusiasmados aplausos.

El viernes próximo se celebrará el último concierto.

Español.

La función de anoche fué á beneficio de D. Angel Guimerá, el insigne autor de *Mar y cielo*.

Se puso en escena tan hermosa obra, y el autor fué llamado infinitas de veces á la escena á la conclusión de todos los actos, y el público en masa le tributó una ovación tan cariñosa como entusiasta.

La empresa le regaló una soberbia corona de plata, y algunos admiradores del poeta hicieron á éste varios presentes de esquisito gusto y valor.

Mañana se verificarán en este coliseo por tarde y noche, las dos últimas representaciones del extraordinariamente aplaudido drama *Mar y cielo*.

El próximo lunes tendrá lugar en este mismo teatro una variada función á beneficio del primer actor D. Pedro Delgado, en la que tomarán parte, á más del beneficiado, los primeros actores D. Emilio Mario, D. Ricardo Calvo y D. Donato Jimenez.

En la contaduría del teatro se expenden localidades para esta función.

Esclava.

Anoche hubo estrano en este teatro. Era un juguete cómico arreglado del francés, titulado *Las dos mesas cuartel*, y á decir verdad, no merecía el trabajo del arreglo una obra que no se distingue por ninguna cualidad de las que hacen recomendable este genero de producciones.

Menos mal la música; pero tampoco es de las que por su originalidad y por su belleza pueden salvar los demás defectos de la obra.

El público se dividió al final de la representación, y mientras unos pedían que saliera el autor, otros se oponían ruidosamente.

El autor, que debe ser persona discreta, no quiso presentarse en escena.

Circo de Price.

Mañana domingo tendrán lugar en este favorecido teatro dos magníficas funciones. Por la tarde, á las cuatro y media, última representación del aplaudido melodrama lírico *La choza del diablo*, y por la noche volverá á ponerse en escena la preciosa zarzuela *Los Madagascos*.

En la próxima semana se verificará el estreno de la zarzuela de gran espectáculo *El cañon*, de la que se hacen muchos elogios, no sólo por el libro, sino también por la música y por el atrezzo, vestuario y decoraciones que se están terminando.

Jardin del Buen Retiro.
El jueves fué muy aplaudido el arrojado donador Mr. Malleu en los nuevos ejercicios entre ruedas de fuego.

Mañana, á las tres y media de la tarde, se repetirá la misma función.

Lara.

Mañana, en este lindo teatro, se verificará una función de tarde en extremo variada, poniéndose en escena las obras cómicas *Baltasar la Pollera*, *Viajeros de Ultramar* y *El teniente cura*.

Zarzuela.

Mañana por la tarde se pondrá en escena en este teatro *El molinero de Salsiza*, y por la noche la popular obra *El rey que robó*.

Comedia.

Mañana por la tarde se verificará en este coliseo la 122 representación de *Militares y paisanos*.

La *Comedia sin desenlace*, de Echegaray, se estrenará probablemente en la Comedia el lunes 6 martes.

Trabajarán en ella Vico y Mario, este último á pesar de que, como dijimos por cuenta del autor, no pensaba hacerlo.

Príncipe Alfonso.

Mañana se pondrá en escena, por tarde y noche, en este teatro *El nacimiento del Mesías*.

En uno de los intermedios de ambas funciones se rifarán corderos.

El Mochuelo.

Anteanoche se inauguró la sociedad de baile de máscaras que lleva este título y que se propone dar varias reuniones en el salon de la Alhambra.

El aspecto del salon era muy brillante, siendo la concurrencia tan numerosa que casi no podían entregarse los aficionados á Tersicloro á las delicias del baile.

A más de estas reuniones y del gusto con que ha decorado el salon, la Sociedad se propone introducir toda clase de novedades, entre ellas concursos de floristas, de blanco y negro, de trajes y la titulada Mochuelada final, que ha de llamar la atención.

La baratura de los precios y las excepcionales condiciones de estos bailes de sociedad, harán que sean de los más concurridos este año.

Apolo.

Mañana por la tarde se verificará en este teatro una escogida función.

A petición de muchas familias se pondrán en escena el divertido sainete *Las citas*, en el cual tanto se distingue el señor Castro; la popular zarzuela cómica *El moñaguillo*, y por vez primera la extraordinariamente aplaudida zarzuela cómica en dos actos *El mismo demonio*.

Las localidades para esta función se espandan en la contaduría á las horas de costumbre.

Martin.

En el teatro Martin se verificarán mañana domingo dos funciones extraordinarias, poniéndose en escena por la tarde el interesante drama en tres actos *El hombre de la selva negra* y el sainete *¡Fuera!*, y por la noche el drama *La oración de la tarde*, en cuya obra toman parte la niña Luisa Arregui, que tan gran éxito obtuvo en la representación de *Hija y madre*, y el primer actor Sr. Dalman, terminando la función con el sainete *Los palos desahogados*.

Han empezado los ensayos del auto sacro en cuatro actos *El nacimiento del Mesías*, cuyas primeras representaciones se verificarán el domingo 20 del actual.

AL MENUDEO.

D. Alvaro de Bazan.

La estatua se inaugurará el lunes, estando terminándose los detalles del ceremonial.

El Consejo de Estado ha informado favorablemente á los intereses de la agricultura canaria un expediente sobre la libre introducción de los azúcares de aquel Archipiélago en la Península.

Esta tarde á las cuatro y media se celebrará Consejo de ministros en el palacio de la Presidencia.

Se consagrará al examen de las cuestiones económicas pendientes.

Detalle horrible.

El padre de la mujer que ayer fué ajusticiada en Olmedo, llevó al pie del patíbulo á una hija de Victoriana, niña de cuatro años, presentándola á su madre al subir al cadalso.

Enterado el alcalde la cogió en brazos inmediatamente, depositándola en una casa del pueblo.

Ha fallecido en Barcelona el dean de aquella catedral, D. José de Rivas y Martínez.

Nueva vaquería.

Aunque no pudimos concurrir á la inauguración de la nueva vaquería llamada de *Las Flores*, vemos en los periódicos que es un establecimiento que se abrió ayer al público y que se halla situado en la calle de Don Ramon de la Cruz, núm. 13.

Por las condiciones de saneamiento y limpieza, al propio tiempo que por la pureza del artículo que allí se expende, los dueños de dicha vaquería han de encontrar seguramente digna recompensa á los esfuerzos hechos para establecer en Madrid uno de los primeros establecimientos de esta industria.

Los Sres. Silveira (D. Francisco) y Fernandez Villaverde (D. Raimundo) concurren todas las tardes al Circulo liberal conservador, que está bastante animado.

La comision de Ciudad-Real.

La que ha venido de esta capital, unida á diputados y senadores, se ha reunido ayer tarde en el Congreso para activar estas conclusiones:

Creación de una escuela de bodegueros, reforma de la ley de consumos y rebaja de las tarifas de ferro-carriles.

También reclama la comision que, teniendo Ciudad-Real un buen cuartel, debía el gobierno mandar allí una pequeña guarnición.

La duquesa de Montpensier.

Anteayer llegó á Sevilla la infanta doña Maria Luisa Fernanda, duquesa viuda de Montpensier.

En la estación bajaron á recibirla las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, y una compañía con bandera y música, que tributó los honores de ordenanza.

Desde la estación se trasladó la ilustre viajera á su palacio de San Telmo, á don-

de pasaron á autoridades.
En Valladolid esperado mat...
El registra...
cantidad de...
Escusado e...
no apareció.
El jóven D...
los ganadero...
desgracia, a...
finca de Sevi...
caballo, frac...
una derecha...
En la sen...
construccion...
de M...
España.
Ayer dió p...
Consejo de P...
do, á su ar...
tramar Sr. E...
Está acord...
episcopal de...
el Ayuntamiento...
el palacio de...
dencia del p...
E...
Segun se...
de sus resp...
puestos en...
la señora de...
rini.
La causa...
naturales.
C...
Parece qu...
gristas irat...
breves días...
carse á tra...
ciones.
Dice anou...
«Muchas...
gan sus tr...
han resuel...
bre, al sabe...
la Cámara...
españoles.
Las mudi...
nir á Madri...
meras vict...
sido declar...
iones.»
El ilustr...
elegido ac...
cion del ju...
Para la p...
presentado...
Liniers.
Pronto s...
del Sr. Bar...
La encarr...
mió á las e...
recio esce...
eleccion h...
aplausos.
Hoy salí...
Sr. Guime...
dres le ob...
quiste, co...
patias por...
corte su...
Habian...
puerto pa...
do, de la...
Barcel...
de este pu...
por de la...
Madrano...
Singap...
de este pu...
Santo Don...
tica.—Fa...
Esta as...
á 3.460.00...
Los ma...
tros civil...
de la Pen...
te el m...

de pasaron á saludarla las principales autoridades.

Billetes falsos.

En Valladolid se ha descubierto un inesperado matute.

Desgracia.

El joven D. Antonio Muruve, sobrino de los ganaderos del mismo apellido, tuvo la desgracia, al tentar un becerro en una finca de Sevilla, de que éste le derribara el caballo, fracturándose en la caída la pierna derecha.

En la semana próxima dará principio la construcción de la puerta de acceso al Parque de Madrid, que ha de denominarse de España.

Ayer dió posesión de la presidencia del Consejo de Filipinas el Sr. Romero Robledo, á su antecesor en el ministerio de Ultramar Sr. Fabié.

Sede episcopal.

Está acordada la traslación de la silla episcopal de Calahorra á Logroño, donde el Ayuntamiento ha adquirido y alhajado el palacio del general Espartero para residencia del prelado.

El tenor Gasparini.

Segun se nos ha asegurado, á petición de sus respectivos abogados, hoy serán puestos en libertad bajo fianza personal la señora doña P. P. y el tenor Sr. Gasparini.

La causa pendiente seguirá sus trámites naturales.

Círculo integrista.

Parce que es cosa resuelta por los integrantes inaugurar en esta corte dentro de breves días un Círculo, con el fin de dedicarse á trabajos preparatorios para elecciones.

Represalias.

Muchas distinguidas damas que encargan sus trajes á las modistas francesas, han resuelto prescindir de esta costumbre, al saber el acuerdo que han tomado las Cámaras de Francia contra los vinos españoles.

Las modistas francesas, que suelen venir á Madrid por esta época, serán las primeras víctimas de la guerra que les ha sido declarada desde los aristocráticos salones.

Académicos.

El ilustre crítico D. Federico Balart fué elegido académico de la Española en la sesión del jueves.

Para la vacante del Sr. Cañete ha sido presentado el notable escritor D. Santiago Liniers.

Pronto se verificará la recepción pública del Sr. Barbieri.

La elección del Sr. Balart es justo premio á las eximias cualidades de tan esclarecido escritor y poeta, y la noticia de su elección ha sido recibida con unánime aplauso.

El Sr. Guimerá.

Hoy saldrá de Madrid para Barcelona el Sr. Guimerá, donde sus amigos y admiradores le obscurarán el lunes con un banquete, como demostración de cariño y simpatía por el éxito que ha tenido en esta corte su última producción *Mar y cielo*.

Habana 11.—Ayer jueves salió de este puerto para Puerto-Rico el vapor *Montevideo*, de la Compañía Trasatlántica.

Barcelona 11.—Hoy viernes ha salido de este puerto con rumbo á Manila el vapor de la Compañía Trasatlántica, *Isla de Mindanao*.

Singapore 11.—Hoy viernes ha salido de este puerto para Manila el vapor correo *Santo Domingo*, de la Compañía Trasatlántica.—*Fabra*.

Subscripción nacional.

Esta ascende, según la *Gaceta* de hoy, á 8.460.069'42 pesetas.

Los que se casan.

Los matrimonios inscritos en los registros civiles de las capitales de provincia de la Península é islas adyacentes durante el mes de Octubre, fueron 1.679, de ellos 1.675 canónicos y cuatro civiles.

No se ha dictado sentencia alguna de nulidad y divorcio durante dicho mes.

Consulta pública y gratuita.

En sesión celebrada por el Ayuntamiento el 25 de Noviembre último, se acordó la instalación de una consulta especial, pública y gratuita de las enfermedades de la garganta, nariz y oídos á cargo del médico numerario doctor D. Luciano Barajas, la cual empezará á funcionar el día 14 del actual, los lunes, miércoles y sábados de 9 á 11 de la mañana, en la Casa de Socorro del distrito de Buenavista. (Infantas 23).

Fallecimientos.

Ha fallecido repentinamente en Sigüenza el presidente de la Audiencia de lo criminal de aquella población D. Federico Amoragas.

Ayer mañana falleció secretario del gobierno civil de Salamanca, D. Ramon González de la Peña.

Noticias de Marina.

Ha sido nombrado intendente general del ministerio, D. Ignacio Pla, actual intendente de Marina del departamento de Cádiz.

Hoy saldrá para Cádiz, á tomar el mando del crucero *Conde de Venadito*, el capitán de fragata D. Emilio Diaz Morez.

Ha sido nombrado segundo comandante de la fragata *Gerona*, el capitán de fragata D. Gabriel Lesenne y Cotner, actual subdirector de la escuela de torpedos.

En vista de haber solicitado el retiro el capitán de fragata D. Antonio Piñero, que había sido destinado al crucero *Isla de Cuba*, se ha formalizado nueva terna para la provisión de este mando.

Se ha resuelto por el ministerio de Marina que se anuncie el concurso para la construcción de las máquinas del crucero de 7.000 toneladas, *Cardenal Cisneros*, bajo las mismas bases que sirvieron para el concurso de máquinas del crucero del mismo tipo que se construye en la Carraca.

Consumos de Madrid.

En la recaudación de consumos de Madrid del día de ayer, comparada con igual fecha del año anterior, resulta una diferencia de más de 5.733 pesetas 53 céntimos.

En la primera decena del corriente mes ha alcanzado esta recaudación la cifra de 686.512'07 pesetas; que, comparada con la de 630.551'12 recaudada en igual período del año anterior, acusa un aumento de 55.960'95.

Noticias militares.

El *Diario Oficial* de hoy publica las reales órdenes aprobando las propuestas reglamentarias de ascensos de las escalas activa y de reserva del arma de infantería, y la del cuerpo de Estado Mayor de plazas.

—Aprobando el establecimiento en Teruel de un destacamento compuesto de un cabo y cuatro soldados del regimiento cazadores de los Castillejos, 18.º de caballería.

—Aumentando con un ayudante primero, con destino á la Coruña, el personal afecto al distrito de Galicia para el servicio de Estado Mayor de plazas.

El año próximo ocurrirán 17 vacantes naturales en el generalato, por pasar forzosamente á la sección de reserva los generales siguientes:

Tenientes generales: D. José Loma, que cumple en Noviembre, y el señor conde de las Quemadas en Setiembre.

Generales de división: D. Agustín Ruiz de Alcalá, en Marzo; D. José Aparici, en Febrero; D. Hipólito Obregon, en Octubre; D. Felipe Cabada, en Mayo; D. Antonio Anton, en Diciembre; D. José Carvajal, en Marzo; D. Luis Bustamante, en Junio; don Gonzalo Chacon, en Mayo, y D. Antonio Muñoz, en Octubre.

Generales de brigada: D. Indalecio Lopez Donato, en Febrero; D. Juan Vidal, en idem; D. Vicente Beheño, en id.; D. Luis de Castro, en Agosto; D. Vicente Serrano, en Noviembre, y D. Eugenio Sanchez Selgas, en Diciembre. Total: 17 vacantes para 17 coroneles, además de las que por otras causas puedan resultar hasta fin de Diciembre de 1892.

De las 17 vacantes citadas nueve corresponden á infantería, tres á caballería, dos á artillería, una á ingenieros, una á Estado Mayor y una al cuerpo de la Guardia civil.

Anteayer mañana, al dirigirse á la catedral de Barcelona el dean de la misma, Dr. D. José de Vivas, sufrió un ataque en la calle con tal intensidad, que le produjo la pérdida de los sentidos.

Conducido en un carruaje á su domicilio, dejó de existir á las dos y media de la tarde.

El Sr. Vives era uno de los deanes más antiguos, si no el más, de España.

LIBROS NUEVOS.

Operaciones militares en Rio Grande de Mindanao, por D. Alfonso Perinat y Lasso de la Vega.

Apenas terminada la última expedición á Mindanao, y presentes en la memoria de todos los resultados, poco satisfactorios, de esta inoportuna campaña, adquiere gran oportunidad é interés, al mismo tiempo que proporciona grandes enseñanzas y saludables advertencias, el relato de las operaciones militares emprendidas por el general Terrores en las márgenes del Rio Grande de Mindanao, para castigar y vengar los agravios de los moros, especialmente de aquellos que capitaneaba el *dato* Uttu.

La expedición de 1887, hecha en época conveniente, dió bien pronto los resultados que eran de esperar. El general Terrores tomó el mando de las tropas expedicionarias el día 12 de Enero, y no lo abandonó en todo el tiempo que duraron las operaciones, ó sea hasta el 10 de Marzo, fecha en que firmaron en Bacat las capitulaciones con España los sultanes y *datos* rebeldes.

El Sr. Perinat nos hace un relato muy pintoresco de esta campaña, de la cual ha sido testigo ocular, en las notas de su *diario*, tomadas en el mismo teatro de operaciones, y en estas páginas, llenas de amenidad, resplandecen, como siempre, las grandes virtudes de nuestros heroicos soldados.

Acompaña al relato de esta expedición una completa noticia histórica del Rio Grande de Mindanao, con minuciosos datos topográficos y descripción de las principales sultanías, y completa este libro, tan instructivo como interesante, una reseña de las principales expediciones organizadas á Mindanao desde 1594 hasta 1887; es, en suma, el nuevo libro de la historia militar de aquella region que durante tantos años se ha resistido á la dominación española.

Además, para que nada falte en esta obra, ilustran su texto multitud de dibujos y fotografías representando lances y peripecias de la campaña.

Esta obra merece ser leída por todos los aficionados á estudios militares.

Algodon y maderas.

De la revista del mercado de Savannah (Estados Unidos), fecha 16 de Noviembre, tomamos los siguientes datos:

«Algodon.—A pesar de los pronósticos de los agricultores y refactores del interior, el movimiento de la cosecha continúa en escala ascendente, y el algodón sigue llegando en mayor cantidad aún que el año pasado. Como la demanda permanece retraída, las existencias van acumulándose de una manera extraordinaria, y los alistas están sumamente descorazonados.

Todo el mundo reconoce que el artículo está barato; pero bajo el peso de tantos arribos y existencias, los precios van descendiendo más y más; nadie puede ya decir hasta dónde irán á parar, y por el momento el mercado está completamente desconcertado.

Cotizaciones en plaza.—Middling Fair, 8 1/2; Fully Good Middling, 7 3/4; Good Middling, 7 1/2; Fully Middling, 7 5/16; Middling, 7 1/8; Low Middling, 6 7/8.

Madera pino tea.—Aserrada á vapor y á escuina viva clase «Merchantable», por cargamentos de dimensiones ordinarias para la Península, Baleares y Canarias, 12 á 14 pesos; para Cuba y Sud América, 12'50 á 13'50. Surtidos conteniendo dimensiones extraordinarias, de 14 á 16. Tablas acepilladas y machihembradas, 17 á 18, según dimensiones. Todo por mil pies superficiales, puesta encima del muelle al costado del buque, sin otro gasto. Mercado quieto; precios sostenidos.

Bugues.—Cargando: Vapores *Pigeon* y

Corinthia, algodón, Barcelona; de vela ninguno. Despachados: *Estrella de la Mañana*, madera, Valencia; *Júpiter*, madera, Valencia; *Geo B. Vernon*, madera, Sevilla.

EDICION DE LA NOCHE

TELEGRAMAS DE LA TARDE.

(DE LA AGENCIA FABRA).

Tempestades.

Londres 12.—Los despachos recibidos de diferentes puntos del interior de Inglaterra dicen que el temporal es general y que las tempestades están ocasionando grandes daños particularmente en la agricultura.

Noticias de China.

Londres 12.—Los últimos despachos de Pekin confirman que los rebeldes chinos han sido completamente derrotados por las tropas imperiales.

Los despachos añaden que el Emperador del Celeste Imperio, por excitaciones de su madre, está estudiando con grande empeño el idioma inglés.

Una insurrección.

Londres 12.—Un despacho de Gilgit (India) dice que las tribus de Hunza y Nagar se insurreccionaron cometiendo grandes excesos.

Añade que el agente británico marchó para someterlos, lográndolo después de reñida lucha, en la cual resultaron siete cipayos muertos y 26 gravemente heridos. También tres oficiales ingleses recibieron heridas de poca gravedad. La tribu de los Ibonza sufrió grandes pérdidas.

Fiebre amarilla.

Paris 12.—Un despacho recibido de San Luis del Senegal dice que la enfermedad que se ha declarado en el Sudán francés es la fiebre amarilla.

Añade que se han impuesto cuarentenas en Podor á todas las procedencias del Alto Senegal.

Chifladuras.

Washington 12.—(Cable Bilbao).—Se ha publicado el texto de la famosa proposición del senador por la Florida, Call, presentada anteayer en el Senado.

Se pide en ella que el Senado invite al presidente de los Estados Unidos á entablar negociaciones con España para que esta potencia consienta el establecimiento de una república libre é independiente en la isla de Cuba, mediante el pago de una suma equivalente al valor de todos los bienes y propiedades públicas.

Lo peregrino del caso es que, según dicha proposición, no serían los Estados Unidos los que pagarían á España dicha cantidad, sino los cubanos.

La proposición del senador por la Florida no ha sido tomada en serio.—*Fabra*.

Del 20 al 21 del actual debe llegar á Barcelona, procedente de Manila, el vapor correo de la Trasatlántica, *Isla de Panay*, en el cual regresa á la Península el general Weyler.

Ha sido recibido en audiencia por S. A. la Infanta doña Isabel el compositor señor Santamaría, autor de la ópera *Raquel*.

Ha regresado á Madrid la señora duquesa de Alba.

Nuevo semáforo.

Hoy se ha inaugurado oficialmente el semáforo de Bagur, concurriendo al acto las autoridades de la villa.

El Sr. Puigcerver saldrá el día 14 para Murcia, de donde regresará el 18.

Una comision del magisterio ha visita do esta tarde al señor alcalde para interesarle que introduzca algunas reformas en el régimen escolar.

El Sr. Bosch les ha prometido atender esta petición.

La comision de Ensancho, aceptando las gestiones hechas por el Sr. Llorca en la adquisición de terrenos en la calle de Bailen, economiza al Erario municipal diez pesetas en cada pie cuadrado, pues estaba acordado en un principio pagar á 25 pesetas el pie.

Ahora se abonarán tan solo 15.

Se ha reunido esta tarde la comision de obras, ocupándose del proyecto presentado por el alcalde, y del que se dará cuenta en una de las próximas sesiones, con dictamen favorable de la comision.

Captura de presos.

Valladolid 12 (3'35 t.).—Tengo el honor de participar á V. E., como continuación de mi telegrama de anteayer, que según me comunica el jefe de la Guardia civil, han sido capturados 10 individuos como presuntos autores del robo en cuadrilla cometido en el pueblo de Bustillo en casa de D. Santiago Llorente, los cuales convictos y confesos de este delito y de haberse organizado para cometer otros, han sido puestos á la disposicion del juzgado correspondiente.

No obstante lo que dicen algunos periódicos de la mañana—de donde hemos tomado la noticia—parece que no está acordada aún la traslación á Logroño de la silla episcopal de Calahorra.

BALANCE DEL DIA

Por lo que dicen hoy personas á quienes debemos suponer bastante bien informadas, no sería temerario asegurar que el empréstito puede considerarse como ultimado, despues de la conferencia que ayer tarde, á última hora, celebraron los banqueros con el Sr. Cánovas en el domicilio de este.

Verdad que frente á esta afirmacion escueta se oprime hoy en determinados círculos la noticia de que aún faltan detalles por orillar, y que todavía, en las primeras horas de la tarde, han conferenciado con el Sr. Cánovas en la Presidencia, los señores Urquijo y Usía; pero caso de que falten algunos detalles, presumimos nosotros que serán ya bien secundarios y de fácil arreglo.

Expresamos esta opinion porque es evidente que, á través de la cautela con que anoche y esta mañana se expresaban los ministros, se desprendian de sus palabras impresiones de hallarse el asunto dominado; á la verdad, con poca fortuna, pero dominado al fin.

Otro indicio vehemente, de que al fin se

ha salido del pantano, lo ofrece la noticia (esta bien comprobada) de haberse citado para la tarde de hoy á sesion extraordinaria al consejo del Banco de España, sesion en que es natural creer que el Sr. Camacho, negociador solidariamente con el señor Cánovas del empréstito, haya dado cuenta de los términos en que se ha llevado á cabo la operacion.

En cuanto á las condiciones, son varias y contradictorias las versiones que corren en cuanto al tipo y otros detalles; pero las que se mantienen más persistentes, son las siguientes:

Dícese que el tipo de emision será de 79 para los banqueros y de 81 y medio para el público; que la suscripcion pública se abrirá el día 30, y que el resultado de la operacion lo garantizan los banqueros; que al suscribirse el día 30 en el Banco las personas que lo tengan por conveniente, depositarán como garantía el 10 por 100 del importe total que soliciten; y que para el pago de las cantidades suscritas se darán algunos plazos.

Lo que haya de exacto, en estas condiciones y noticias, suponemos que se podrá saber con mayores probabilidades esta noche, terminado que sea el Consejo de ministros que cerca de las cinco de la tarde se ha reunido en la Presidencia.

En este Consejo—al que por hallarse resfriado no ha podido concurrir el Sr. Euduyan—además de las condiciones del empréstito, se tratará de la reforma arancelaria y de la cuestion de presupuestos.

Y tambien del rebullicio que parece ha producido entre ciertos elementos de la isla de Cuba el decreto del Sr. Romero Robledo derogando el del Sr. Fabié sobre canje de billetes.

Por cierto que refiriéndose á esta cuestion, algunos ministeriales que presumen de bien enterados han insinuado esta tarde la noticia de que probablemente en el Consejo de esta tarde planteará el señor Romero Robledo la cuestion del relevo del gobernador del Banco de la Habana.

Como, aparte de esto, tambien temen estos ministeriales que dimita el general Polavieja, por consecuencia de los telegramas que ayer le comunicó el señor ministro de Ultramar para que á raja tabla cumpliera, en el asunto del canje, las órdenes que le tiene comunicadas.

El Sr. Sagasta ha ofrecido esta mañana sus respetos á S. M. la Reina,

Los fondos públicos continúan con aire de poca firmeza; y en el fondo la contratación de hoy, ha ofrecido el aspecto de la de ayer.

Nada más de notable ofrece el día.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 12 DICIEMBRE.

Table with 4 columns: FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios, FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios. Lists various bonds and their prices.

Cambios sobre el extranjero.

Paris, á la vista, 12'35 por 100, beneficio al papel. Faria, á 8 div., 12'25 por 100, beneficio al papel. Londres, á la vista, libra esterlina, 28'30 pesetas. Londres, á 3 div., libra esterlina, 00'00 pesetas. Londres, á 60 div., id., 00'00 pesetas. Londres, á 90 div., id., 28'12 pesetas. Berlin, á 8 div., marco de 100 dineros, 9'00 pesetas.

Premio del oro

12 por 100.

Aspecto de la Bolsa.

Los fondos, con corta diferencia, en los mismos cambios de ayer.

El 4 por 100 interior á fin de mes ha cerrado con 15 céntimos menos que en la anterior cotizacion.

La Deuda amortizable ha mejorado su cambio de ayer en 20 céntimos.

Las acciones del Banco de España han ganado dos enteros; esto es, se han cotizado á 387 y 388 por 100.

Los giros sobre el extranjero en los mismos términos de ayer.

La cotizacion de los efectos públicos viene á ser la siguiente:

El 4 por 100 interior al contado de 72'25 á 72'50, y de este cambio al de 72'30.

A fin de mes entre 72'30 y 55, terminando á 72'50, y con prima de medio por ciento á 73'10.

El 4 por 100 exterior de 1891 de 74'80 á 75 por 100.

La Deuda amortizable al 4 por 100 de 82'70 á 82'90.

Los billetes de Cuba de 1886 entre 105 por 100 y 104'90, terminando á 104'95; y los de 1890 á 97'10 y 97'05.

Las cédulas del 4 por 100 del Banco Hipotecario á 89 por 100.

Las acciones del Banco de Castilla á 44 por 100 sobre el 40 por 100 de desembolso.

Las de Tabacos no se han cotizado.

Bolsin.

A las cinco y media.—4 por 100 interior, fin de mes, 72'35 dinero.

Bolsa de Barcelona.

Barcelona 12 (3'20 tarde).

Director CORREO. Interior, 4 por 100, 74'70.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 105'00.—Cubas, 1890, 96'75.—Nortes, 56'00.—Colonial, 112'00.—Almansa, 142'05.—Francia, 32'60.—Artes.

DE LA AGENCIA FABRA. Paris 12.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 66'62, 66'68, 66'75, 66'87, 66'93 y 67'00.

Londres 12.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 66'81.

Telegramas de T. Benard.

Paris 12 (3'40 t.).—4 0/8 exterior, 66'81.—3 0/8 francés, 56'02.—Idem nueva, 94'53.—5 0/8 italiano, 91'45.—Banco Ottomano, 546'09.—4 0/8 turco, 18'45.—Rio-Tinto, 441'09.—Tharsis, 147'00.—Cape Copper, 56'00.—Andaluzes, 362'06.—Norte España, 238'00.—Adelantos, 231'00.—Portugues, 68'00.—Cubas, 1886, 491'00.—3 0/8 portugués, 33'06.—Cubas, 1890, 432'00.—Robinson, 86'00.—Panaamá, 00'00.—Alpinos, 148'00. Londres 12 (3'40 t.).—4 0/8 exterior, 66'87.

Telegramas detenidos.

Por no encontrarse á los destinatarios, quedaron sin entregar ayer los siguientes: Central.—Vega Ribadeo: Salvador Cardona, Arenal, 8.—Cartagena: Esgido, expedidor núm. 60.—Villafuente Bierza: Maria Antonia Neira, Florindo, 14, tercero izquierda.—Alaga: Emilio Secaira, Grama, 1.—Cuevas: Bernabé Dentista, Fuencarral, 49.—Ribad-seña: Francisco Sordo, Costanilla Capuchinos, 2, tercero.—Zamor: Francisco Ocaranza, sin señas.—Tarragona: José Borohat, Alcalá, 17.—Toledo: Minguez, lista de Telegrafos.

Oeste.—Talavera: Anselmo Guerra, Ventosa, 23.

Este.—Valencia: Teresa Llovera, Claudio Coello, 16, tercero.

CHARADA.

A quinta segunda el todo,

mucha gente le dos tres,

cosa que está desandando

para ganar que comer.

Ayer le citó el casero

por deber la habitacion,

y el pobre quinta segunda

se hacia esta reflexion:

La prima dos tercía á mí

vino quinta tres tercera,

me gusta se me dos cuarta,

pero no de esta manera.

L. F. R.

(La solucion mañana.)

Solucion á la charada de ayer.

LA-VA-BO.

Temperatura.

La temperatura de hoy, en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos de la casa viuda de Arambare, Príncipe, 12, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 6º sobre 0.

A las doce de la misma, 10º sobre 0.

A las cuatro de la tarde, 9º sobre 0.

La máxima fué de 11º sobre 0.

La mínima, de 1º sobre 0.

El barómetro marca 712 milímetros.—Buen tiempo.

CULTOS.

Santo de mañana.—Santa Lucía.

Se gana el Jubileo de Cuarenta

PARA LA ESTACION DE INVIERNO OCASIONES Y GRANDES REBAJAS EN LOS INMENOS ALMACENES DE

LA ISLA DE CUBA

Montera, 18, esquina á la calle de la Aduana

BAJOS, ENTRESUELOS Y PRINCIPALES

Unico establecimiento en España montado al estilo de París

Pidanse muestras y catálogos al propietario, D. EDUARDO GARCIA INOZAL

Nunca se han conocido géneros de tantísimo gusto y á precios tan baratos como se venden en estos inmensos Almacenes, que causan la admiración de todo el mundo que los visita, porque parecen una Exposición Universal.

Los surtidos se componen con más de DIEZ MILLONES de géneros, y no tienen sucursales.

Trajes hechos y en corte á medio hacer, chaquetas, levitas, abrigos, pelerinas, visitas, faldas, sombreros, matines, blusas y más de veinte mil modelos de confecciones para señoras, hombres y niños, que llaman la atención por su novedad.

POR 6 PESETAS magníficos mantones de ocho puntas, abrigo, de lana inglesa; tenemos 200 dibujos.

POR 25 PESETAS chaquetas levitas, forma inglesa, con bonitos bordados ó lisas.

POR 50 PESETAS un traje de gro negro; pura seda; damos 20 varas.

POR 20 PESETAS cortes de vestido de armure negro, con dibujos de crespón, clase superior.

POR 20 PESETAS pelerinas largas hasta la rodilla, bordadas y formando pliegues por detrás, gran novedad.

POR 20 PESETAS abrigo visita, corto ó largo, de paño de abrigo, modelos de París.

POR 15 PESETAS una magnífica mantilla de seda, imitación á blanda.

POR 30 PESETAS abrigos magníficos de corte elegante y distinguido, modelos desconocidos en Madrid, (abrigan tanto como los de pie's).

¡6.000 JERSEYS! casi de balde, negros y de preciosos colores para señoritas y niñas, formas largas con hombrera.

Desde 4 ptas.

POR 5 PESETAS media docena de toallas grandes, con inicial bordada en colores.

Suplicamos al público de Madrid y provincias se enteren, antes de alfombrar, de nuestros precios y nuestras clases de alfombras, para su bien.

Desde TRES pesetas presentamos una colección de alfombritas en todos los tamaños hasta alfombrar un gabinete con una sola pieza, cuyo valor no pasa de 60 pesetas.

Siempre los precios fijos para que nadie se engañe en La Isla de Cuba.

ARAÑAS

Lámparas para comedor, despacho y mesa. Juegos de reloj. Estátuas. Gran surtido en objetos para regalo. Se sigue vendiendo á precios baratos. Miranda, Carmen 7

EL DR. UNZAGA

especialista hace muchos años en las enfermedades de sífilis, vómeros y del estómago, garantiza su curación. Consulta: De 10 á 2 y de 6 á 8 Plaza del Angel, 3, principal izquierda.

Dolor de muelas. Le cura sin operacion CALVO, DENTISTA. Caballero de Gracia, 30, pral.

PUBLICIDAD UNIVERSAL

(CENTRO) AGENCIA DE ANUNCIOS DE RICARDO STURR

Esta casa, que no tiene absolutamente nada que ver con ninguna otra de su clase, la más antigua y de antecedentes bien conocidos, sigue admitiendo los anuncios, sueltos y reclamos para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Se remiten tarifas de precio á quien las pida á las Oficinas, en Madrid, CALLE DE S. MIGUEL, 21, DUP.º PRINCIPAL, 1.ª QUERDA Telefono numero 805

Sin Copahie ni Mercurio Curación de las Enfermedades, secretas por CUBEBINA LECHAUX

Con este precioso medicamento se consiguen, en algunos días, rasar, sin ningún dolor, la carnosidad que se forma en la base de la garganta, en la boca y en los labios, etc.

Madrid: Melchor Garcia; por correo: Moreno Miguel; Borri y Miquel; Carlos de la Cruz; Barcelona: Vicente Ferrer y Ca; Almería: Ulrich; Salceda Ferrer y Ca; Dragón; S. Albino; Portuget; Hermanos Bilbao; Pinedo; Valencia: Sanjaume; Sevilla: Peláez; Murcia: U. Blad; Valencia: Andrés Fabra; Zaragoza: S. García; San Sebastián: S. Ramón Jordán.

de embalaje y portes dentro de España, de los esquisitos turrones y mazapanes fabricados por dos obreros de Toledo en la casa Hidalgo, sobrino de Guinea, Gran Confitaría y Repostería, 9, Bayquillo, 9. Telefono 4.074. Para Madrid se hace el 10 por 100 de descuento.

ZARAGOZA. Se vende un campo en término Corbera Alta. Renta 150 pesetas. Razon, Madrid, Piamonte, 7, pral. y Zaragoza, Torre-Nueva, 41, 4.º

Fábrica de guantes Confección de los productos más superiores.—Especialidad en medidas. S. ESPARTEROS, 3

SE VENDE PAPEL por mayor en la Administración de este periódico, San Marcos, 30.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

MAZAPAN LEGITIMO DE LA CASA DEL LABRADOR EN TOLEDO Unico depósito en Madrid: 12, PLAZA DEL PROGRESO, 12 MOLINOS DE CHOCOLATES DE RANERO

BICARBONATO DE SOSA QUÍMICAMENTE PURO Reemplaza con ventaja á todos los llamados específicos usados en las enfermedades del estómago, que es lo que contienen enmascarado para cobrarlo bien. Caja, 2 rs. Farmacia de Torres Muñoz, San Marcos, 11 y en las más principales.

GRAN DESCUBRIMIENTO Hierro Quina Bisleri Unico reconstituyente de la sangre, reconocido con certificados médicos.—Depósito: Moreno Miguel, Arenal, 2.

GRANJA DEL ATANOR Paseo de Melancólicos, 4 (Ronda de Segovia) y calle de Moreno Nieto, 1 (izquierda de la Calzada del puente de Segovia). MADRID Grandes y escogidas colecciones, á la vista y á elección de los compradores, de árboles frutales, de sombra y de adorno, y coníferas de todas clases, variedades y tamaños. Arbustos de hoja persistente y caediza. Especialidad en rosales ingertos. Construcción y arreglo de jardines, parques y paseos. Plantaciones en grande y pequeña escala dentro y fuera de Madrid. Catálogos y noticias en el establecimiento (telefono 1.141), y en la oficina central, calle de San Miguel, 27, primero izquierda (telefono 1.149).

PRECIOS PARA LAS Audiciones telefónicas del Teatro Real EN LA TEMPORADA DE 1891-92

Table with columns: ABONOS, PESETAS. Rows: Por un par de teléfonos para todas las óperas de la temporada... 500; Por id. id. á turno par ó impar... 300; Por id. id. á un tercer turno... 200; El segundo par de Teléfonos, y cada uno de los demás pares, costarán respectivamente: Para todas las óperas... 200; Para turno par ó impar... 100; Para un tercer turno... 50

FUERA DE ABONO Una audición para los abonados á un turno cualquiera de los anteriormente dichos... 10; Por cada otro par de teléfonos más de los que tenga abonados... 5; Una audición para los no abonados á ellas (1) 15; Por cada otro par de teléfonos... 7,50

AUDICIONES EN EL "CONTINENTAL EXPRESS" En dicho establecimiento, sito en la Carrera de San Jerónimo, núm. 15, se han habilitado dos salas, una para el público en general y otra para Señoras exclusivamente, en donde también se darán audiciones de la ópera del teatro Real.

LA PETITE GIRONDE es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2'50 pesetas al mes dirigiéndose á D. Manuel Antonio de Aramburu, en San Sebastián.

GOTA y REUMATISMOS cura por el LICOR y LAS PILDORAS DEL Dr. Laville

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE JENSEN Es dulce como la crema Este nuevo Aceite de Hígado de Bacalao, es muy superior á todos los Aceites conocidos hasta el día, es casi inodoro é inapto, no se repite, y puede darse en los meses más calurosos del año.

CENTRO UNIVERSAL DE ANUNCIOS para todos los periódicos de Barcelona, Madrid y demás provincias de España, Ultramar y extranjero VENTAJAS POSITIVAS para los señores anunciantes SE PROPORCIONAN diferentes medios de anunciar ROLDÓS Y COMPAÑIA BARCELONA calle de Escudillers, 30 y Obradores, 2

Sociedad de Teléfonos de Madrid (SOCIEDAD ANÓNIMA) Tarifas de precios de suscripción al año

NUBIAN BETUN IMPERMEABLE en botellas.—Da un brillo igual al del charol, el cual se conserva durante una semana en todo tiempo.

ANUNCIANTES LA EMPRESA ANUNCIADORA Los Tiroleses se encarga de la inserción de los Anuncios, Reclamos, Noticias y Comunicados en todos los periódicos de la capital y provincias con una gran ventaja para vuestros intereses.

EL DUQUE DE ALCIRA NOVELA ORIGINAL DE D. RAMON DE NAVARRETE Segunda edición Se vende á TRES pesetas en las oficinas de La España Editorial, calle de Mendizábal, núm. 34, hotel; en la librería de Fé, Carrera de San Jerónimo, núm. 2, y en otras de las principales

LA DAMA BLANCA POR WILKIE-COLLINS fué la de si los extranjeros podían visitar el castillo. Su fisonomía y su aspecto me dieron lugar á suponer que se disponía á recibirme con cierta hostilidad. Efectivamente, su respuesta fué bastante insolente, para dar por resultado un choque entre los dos, si yo no me hubiera marcado de antemano una prudente línea de conducta.

No observé nada de particular en el camino; tal vez el hombrecillo negro contase con medios de espionaje que yo ignoraba; pero en realidad él permaneció invisible para mí durante el viaje hasta Londres. Cuando descendí en el andén, me dirigí á casa con las precauciones habituales; andaba muy deprimida, y repentinamente me volvía para ver si alguien seguía mis pasos.

Vería feliz como en tiempos pasados, disfrutar de su trato como en otras épocas felices, estas eran mis únicas esperanzas y mis únicas ilusiones. Al día siguiente de mi regreso del Hampshire, por la mañana, llevé á María á mi estudio, y allí la sometí el plan que había concebido para atacar á Sir Percival por el único lado débil que nos ofrecía su existencia.

Tal vez por esto su juventud se pasó en el más completo aislamiento. No tenía otra distracción en su retiro que el estudio de la música, y acabó por casarse con una mujer de gustos idénticos á los suyos, y que pasaba como una verdadera notabilidad en el arte musical.